

MANIFESTATION DEVANT LA NONCIATURE APOSTOLIQUE A BRUXELLES, LE 20  
SEPTEMBRE 1989

DISCOURS PRONONCE PAR LE PRESIDENT DU C.C.O.J.B., PROF. J. WYBRAN.

Chers Amis,

Nous sommes aujourd'hui réunis, une fois de plus, devant la Nonciature pour demander le déplacement du couvent de carmélites d'Auschwitz.

Malgré les accords de Genève II signés par quatre éminents Cardinaux, malgré la décision de l'Episcopat polonais en mars 1989 de respecter ces accords, les carmélites occupent toujours le site d'Auschwitz-Birkenau appartenant au patrimoine mondial selon la décision de l'U-NEESCO de 1975, signée, entre autres, par la Pologne.

Cependant, le Cardinal Macharski, dans une volte-face incompréhensible, utilisant une mauvaise excuse, a décidé de suspendre un accord par ailleurs non respecté puisque les carmélites n'avaient pas quitté les lieux le 22 février dernier.

De plus, elles y avaient continuellement modifié le site avec, comme point culminant de la provocation, l'élévation d'une croix de 6 mètres de haut.

Mesdames les carmélites, croyez-vous que votre persistant effort d'acaparier la mémoire des millions de Juifs, assassinés parce que juifs, est dans le respect de l'esprit du Concile de Vatican II ?

Mesdames les carmélites, comprenez que les Juifs ne peuvent accepter qu'Auschwitz-Birkenau devienne une terre sacrée pour l'Eglise. Nous reconnaissons que le peuple polonais a souffert dans sa chair et que des millions de Polonais sont morts en défendant héroïquement leur patrie.

Nous vous demandons de reconnaître la spécificité de la Shoa symbolisée par Auschwitz. Nous ne voulons pas construire de synagogue à Auschwitz. Alors vous, à votre tour, évacuez votre couvent et enlevez vos croix.

Vous devez savoir que le peuple juif avec tous ses amis chrétiens, ses amis catholiques et ses amis laïques, continuera à exiger votre départ.

L'accord de Genève II est un accord juste parce qu'il respecte la spécificité de la Shoa et le courage héroïque des Polonais. De plus, il donne, par la création de son centre, un outil permettant la poursuite du dialogue judéo-chrétien sur cette terre polonaise où, malheureusement le peuple juif, avant la guerre, a eu à subir, comme l'a reconnu le Cardinal Glemp, l'antisémitisme polonais.

Nous avons espéré qu'après la Shoa et maintenant qu'il ne reste que si peu de Juifs en Pologne, nous n'aurions plus de manifestation d'antisémitisme dans ce pays. Le Cardinal Glemp en a décidé autrement. Ses propos antisémites ont cependant eu le mérite de soulever l'opinion mondiale contre lui.

Monsieur le Cardinal, laissez-moi vous rappeler qu'on est en 1989, année bicentenaire de la révolution française qui a aussi accordé aux Juifs les mêmes droits fondamentaux qu'aux autres citoyens. Laissez-moi vous rappeler qu'on est en 1989 et non pas, par exemple, en 1939, c'est-à-

dire quand les 3 millions de Juifs de Pologne subissaient quotidiennement les sentiments antisémites de la population non-juive de Pologne. Vos propos ont ravivé des souvenirs douloureux parmi les survivants des ghettos et des camps de concentration.

Vous, Primat de Pologne, devriez montrer l'exemple d'un homme juste et charitable....

Pour que plus jamais, le monde ne connaisse les horreurs d'un génocide. Pour que la mémoire des Juifs, morts parce que juifs, soit conservée. Pour qu'Auschwitz, symbole de la Shoa, ne soit pas transformé par les révisionnistes de l'Histoire. Pour que le silence règne sur le plus grand cimetière juif du monde. Pour que chacun puisse s'y recueillir, à sa façon, mais dans le respect de la foi de l'autre, nous demandons le respect des accords de Genève II. Nous exigeons l'évacuation du couvent des carmélites d'Auschwitz.

Au moment où nous vous rapprochons de Roch Hachanna, le nouvel an juif, je fais une prière pour que, très rapidement, cette affaire d'Auschwitz se termine afin qu'après le déchaînement des passions, nous puissions dans la sérénité avec l'Eglise et avec le Pape, continuer un dialogue judéo-chrétien si nécessaire pour mieux comprendre les valeurs morales apportées par le monde juif et le monde chrétien.

---